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1. СМИ о Таймыре 
 

На Таймыре состоялось чествование отличившихся работников различных сфер 
В рамках празднования Дня Таймыра в кино-досуговом центре «Арктика» состоялась 

традиционная церемония чествования жителей муниципального района. В этот день 
заслуженные награды получили более 70 северян. 

Вручили почетные награды их обладателям первые лица края и района. Они 
поблагодарили каждого за труд и результативность, пожелали здоровья, радости и 
благополучия. 

От имени губернатора Красноярского края Михаила Котюкова поздравил северян 
полномочный представитель губернатора края по Норильску и Таймырскому Долгано-
Ненецкому муниципальному району Алексей Членов, пожелав всем крепкого сибирского 
здоровья. «Мы прекрасно понимаем, что долгое время Таймыр никто не замечал, но сейчас, с 
учетом тех нововведений, которые реализуются на Таймыре, мы видим, что за Таймыром 
будущее не только района и Красноярского края, но и всей России», - отметил Алексей 
Викторович и приступил к награждению. 

Почетными грамотами Губернатора Красноярского края отмечены учитель начальных 
классов Носковской средней школы-интерната Галина Садаева, индивидуальные 
предприниматели Андрей Лесков и Лариса Коваленко. Благодарностей Губернатора края 
удостоены помощник воспитателя интерната Носковской средней школы-интерната Людмила 
Яптунэ и ведущий специалист-эксперт отдела предоставления мер социальной поддержки 
территориального отделения управления социальной защиты населения по Таймырскому 
Долгано-Ненецкому муниципальному району Разиля Самигуллина. Еще десять отличившихся 
работников района награждены Благодарственными письмами Губернатора края. 

К чествованию таймырцев присоединились заместитель председателя 
Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов и депутаты Заксобрания 
края Валерий Вэнго и Сергей Сизоненко. Почетные грамоты Заксобрания края получили трое 
северян, еще три человека поощрены Благодарственными письмами Заксобрания края. 

«Сегодня здесь присутствуют лучшие люди Таймыра, те, кто своим упорным 
ежедневным, ежечасным трудом преумножают блага нашей территории. От всей души 
поздравляю вас всех с этим замечательным праздником, желаю всего самого доброго, 
светлого и радостного! С Днем Таймыра!» - поздравил присутствующих глава Таймыра 
Евгений Вершинин и вручил районные награды. 

Почетный знак «За заслуги перед Таймыром» вручен заведующей Информационно-
методического отдела Хатангского культурно-досугового комплекса Нине Ковальчук, педагогу 
дополнительного образования Детско-юношеского центра туризма и творчества «Юниор» 
Андрею Лащёву и директору кино-досугового центра «Арктика» Сергею Жиганову. Почетное 
звание «Заслуженный работник Таймыра» присвоено главному бухгалтеру управления 
образования администрации муниципального района Ольге Пичугиной, преподавателю 
Детской школы искусств им. Б.Н. Молчанова Оксане Полеткиной, старшей медсестре 
участковой больницы п. Носок Маргарите Байкаловой и медицинской сестре палатной 
(постовой) стационара участковой больницы п. Караул Ирине Ващенко. 

Почетным знаком «За верность профессии» награждены учитель начальных классов 
Дудинской гимназии Анжела Лебедева и заведующая детским садом комбинированного вида 
«Сказка» Анжела Криворотова. Кроме того, 23 человека удостоены Почетной грамоты главы 
района и 22 – Благодарности главы Таймыра. 

Завершил череду награждений Владимир Шишов, председатель районного Совета 
депутатов. 12 таймырцев отмечены Почетными грамотами районного Совета депутатов, еще 
26 жителям района вручены Благодарности райсовета. 

Также в этот праздничный день в рамках Всероссийской акции «Мы - граждане России» 
глава Таймыра Евгений Вершинин вручил паспорта юным северянам - новоиспеченным 
гражданам России, которые недавно достигли 14-летнего возраста. 

«Таймыр» 
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Таймырские депутаты готовятся к завершающей в этом году сессии 
В преддверии завершающей осенне-зимний парламентский сезон сессии депутаты 

районного Совета провели заседание постоянной комиссии по развитию местного 
самоуправления. В ходе работы они обсудили изменения в Устав муниципального района 
(далее - Устав) и целый ряд соглашений о передаче полномочий с районного уровня на 
уровень поселений и обратно. 

По первому вопросу докладчиком выступил председатель районного Совета депутатов 
Владимир Шишов. Он отметил, что проект решения о внесении изменений в Устав 
подготовлен в целях приведения отдельных положений документа в соответствие с 
изменившимся федеральным законодательством. Изменения предусматривают 
дополнительное основание досрочного прекращения полномочий депутата в случае 
отсутствия без уважительных причин на всех заседаниях представительного органа в течение 
6 месяцев подряд. 

Также Устав дополняется нормами об опубликовании главой Таймыра соглашений, 
заключаемых между органами местного самоуправления района и поселений, входящих в его 
состав. Кроме этого, члены комиссии обсудили поступившие к проекту решения поправки. 

Далее депутаты перешли к рассмотрению блока соглашений. 
Все вынесенные на комиссию вопросы по итогам обсуждений были одобрены 

депутатами и включены в повестку дня сессии, запланированной на 14 декабря текущего 
года. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке чествовали отличившихся северян 

Десятого декабря в малом зале кинодосугового центра «Арктика» прошла торжественная 
церемония награждения, приуроченная к 93-й годовщине образования Таймыра. Награды 
краевого и районного уровней получили более 90 лучших специалистов в своей отрасли, в 
числе которых представители учреждений муниципального образования «город Дудинка». 

Со словами благодарности и поздравлениями к присутствующим обратились 
Полномочный представитель Губернатора Красноярского края по Норильску и Таймырскому 
Долгано-Ненецкому муниципальному району Алексей Членов, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Красноярского края Дмитрий Свиридов, депутаты 
Законодательного Собрания Красноярского края Валерий Вэнго и Сергей Сизоненко, глава 
Таймыра Евгений Вершинин и председатель районного Совета депутатов Владимир Шишов. 

Почетной грамотой Законодательного Собрания Красноярского края награждена 
начальник отдела архитектуры и градостроительства Администрации города Дудинки Ирина 
Хороших. 

Благодарственным письмом Законодательного Собрания Красноярского края поощрены 
директор Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова Надежда Ямщикова, начальник отдела 
учета и исполнения бюджета Финансового комитета Администрации города Дудинки Раисат 
Омарова и специалист 1 категории территориального отдела в поселке Потапово Валентина 
Головина. 

Почетный знак «За заслуги перед Таймыром» из рук главы Таймыра Евгения Вершинина 
получил директор кинодосугового центра «Арктика» Сергей Жиганов. 

Преподавателю Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова Оксане Полеткиной 
присвоено Почетное звание «Заслуженный работник Таймыра». Почетной грамоты Главы 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района удостоены начальник отдела 
молодежной политики и спорта Комитета культуры, молодежной политики и спорта 
Администрации города Дудинки Оксана Лунина и главный специалист отдела управления 
жилищным фондом комитета жилищно-коммунального хозяйства Администрации города 
Дудинки Елена Поротова. 

Благодарностью Главы Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района 
поощрены художник-модельер театрального костюма городского Центра народного 
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творчества Светлана Попова, преподаватель по классу фортепиано Детской школы 
искусств им. Б. Н. Молчанова Владимир Контарев, главный специалист по персоналу 
организационно-правового и кадрового обеспечения Центра обеспечения деятельности 
учреждений культуры Венера Шеянова и водитель автомобиля Администрации города 
Дудинки Владимир Беломестнов. 

Почетной грамотой Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов 
отмечен преподаватель Детской школа искусств им. Б. Н. Молчанова Александр Кузьмин и 
работники Администрации города Дудинки: начальник отдела материально-технического 
снабжения Комитета по обеспечению деятельности органов местного самоуправления Игорь 
Гаврютин, начальник отдела управления жилищным фондом комитета жилищно-
коммунального хозяйства Лариса Изосимина, ведущий специалист по правовым вопросам 
организационного отдела Комитета по обеспечению деятельности органов местного 
самоуправления Елена Манхирова. 

Благодарностью Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов 
поощрены заместитель директора по организационно-производственной деятельности 
Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова Ирина Вахрушева и четыре работника городской 
Администрации: главный специалист отдела культуры Комитета культуры, молодежной 
политики и спорта Анна Монахова, ведущий специалист отдела бюджетного планирования 
Финансового комитета Оксана Пшиченко, главный специалист юридического отдела 
Анастасия Собко и начальник отдела земельных отношений Денис Фадеев. 

Кроме этого, главой Таймыра Евгением Вершиным в рамках Всероссийской акции «Мы 
— граждане России!» семи юным северянам были вручены паспорта гражданина РФ. 

По завершению официальной части праздника в «Арктике» начался большой концерт 
при участии местных артистов и гостей из Хатанги, Караула, Диксона, Пензы, Красноярска, 
Якутска и Мелитополя. 

 
Работы преподавателей Детской школы искусств вошли в «Северную коллекцию» 

В Международный день художника, восьмого декабря, в Норильской художественной 
галерее состоялось открытие выставки художников Красноярского края «Северная 
коллекция». В число представленных работ вошли произведения преподавателей Детской 
школы искусств им. Б. Н. Молчанова. 

Так, экспозицию пополнили работы преподавателей художественного отделения: Нины 
Кольман, представившей изделия в технике вышивки бисером, и Элины Марчук, выставившей 
малые скульптуры из бивня мамонта. Преподаватель музыкальных теоретических дисциплин 
Оксана Добжанская представила живописные работы. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Путин заявил, что экологическая ситуация в Норильске "движется в правильном 
направлении" 

Президент РФ Владимир Путин отметил, что предприятия в Норильске стали больше 
вкладывать в оборудование для очистки воздуха, поэтому экологическая ситуация 
улучшилась и "движется в правильном направлении". Такое мнение он высказал на встрече с 
получателями арктической ипотеки, которую провел в режиме видеоконференции. 
 "Как у вас воздух? Почище стал?" - поинтересовался Путин у участницы из Норильска. 
Девушка ответила, что живет в городе семь лет и "семь лет все хорошо". "Ну все хорошо не 
бывает, но как докладывают, предприятия стали больше вкладывать средств в оборудование 
для очистки воздуха и, действительно, общие показатели получше стали. Многое еще нужно 
сделать, но в целом в правильном направлении там все двигается", - констатировал 
российский лидер. 

ТАСС 
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Бюджетникам, переезжающим на Крайний Север, сразу будут платить полярки 
Краевой бюджет на три года принят во втором чтении в Законодательном собрании. В 

2024 году доходы региональной казны составят 379,3 миллиарда рублей и расходы 437,2 
миллиарда рублей – край добавил пять миллиардов рублей собственных средств. 

Дополнительные краевые деньги будут распределены на социальный блок: около двух 
миллиардов рублей направляется на образование, культуру, здравоохранение. В частности, 
на проведение ремонтов в медицинских учреждениях в Норильске заложено около 200 
миллионов рублей. 
 Финансирование развития северных территорий, поддержки коренных малочисленных 
народов предусматривает расходы на выплаты полярок для бюджетников, переезжающих на 
Крайний Север, с первого дня работы, а также на субсидии для лиц, ведущих традиционное 
хозяйство. 

Заложены расходы на капитальный ремонт Норильской межрайонной детской 
больницы и дошкольного учреждения для детей с ограниченными возможностями, на 
ежегодную покупку десяти новых автобусов.  

На переселение по программе «Север-Юг» предусмотрено дополнительно 50 
миллионов рублей, на реализацию программы «Дети Арктики» – более шести миллионов 
рублей, на сохранение памятников – 4,5 миллиона рублей. 
 «В новом бюджете отражена важная тема, связанная с ремонтом больницы в 
Норильске: выделены дополнительные средства в размере более 200 миллионов рублей. 
Были учтены интересы детей Арктики, на эту программу добавлено шесть миллионов рублей. 
Все эти предложения выверены нашим комитетом и учтены, – прокомментировал параметры 
основного финансового документа депутат Сергей Сизоненко. – Но предстоит еще много 
работы в дальнейшем, чтобы осуществить то, что включено в постановление 
Законодательного собрания». 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
Михаил Котюков доложил Владимиру Путину о развитии населённых пунктов 
Арктической зоны Красноярского края 

Президент РФ Владимир Путин провёл совещание по развитию опорных населенных 
пунктов Арктической зоны Российской Федерации (АЗРФ) с участием министров 
федерального Правительства и глав регионов, которые входят в АЗРФ. В режиме видеосвязи 
в совещании принял участие Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

Владимир Путин напомнил участникам совещания о значимости Арктической зоны в 
масштабах страны. «В ходе Восточного экономического форума в сентябре мы завершили 
рассмотрение мастер-планов для городов и населённых пунктов Дальнего Востока России. В 
общей сложности проанализировали программу социально-экономического развития 
двадцати двух городов, наметили конкретные шаги, и реализация этих проектов уже идёт. 
Полученный опыт должен лечь в основу формирования аналогичных проектов и других наших 
территорий, прежде всего для Арктической зоны России, которая имеет для нас особое, 
стратегическое значение. Хотел бы ещё раз подчеркнуть, что это регион с колоссальными 
экономическими возможностями. С ним мы связываем укрепление энергетического 
потенциала страны, расширение логистических возможностей, обеспечение национальной 
безопасности и обороны. И потому дальнейшее комплексное освоение, и обустройство этих 
территорий является для нас неоспоримым приоритетом», – подчеркнул Президент. 

Руководитель края доложил Владимиру Путину о том, что на территории края находятся 
четыре опорных населённых пункта АЗРФ - города Норильск, Дудинка и Игарка, а также 
посёлок Диксон. Мастер-план комплексного развития Норильска уже готов, по нему идёт 
работа. 

«Изменения в городе налицо. Серьёзно модернизируются ключевые градообразующие 
предприятия, меняется инфраструктура города Норильска. Сегодня уже эти изменения видны 
невооружённым глазом. Норильск становится привлекательным городом для переселения из 
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других регионов страны. Уже есть такие примеры, когда молодые семьи выбирают 
Норильск для собственной жизни. И, конечно, стартовавшая сейчас арктическая ипотека 
такие планы будет только укреплять», – отметил глава региона. 

По мнению Губернатора края, разработка планов развития арктических территорий 
должна проводиться с привлечением ключевых градообразующих предприятий. В настоящий 
момент разрабатываются мастер-планы развития Дудинки, Игарки и Диксона на период до 
2035 года. В результате их реализации условия жизни и доступность социальных услуг 
улучшатся для многих жителей Заполярья. 

«Красноярский край» 
 

Михаил Котюков поручил разработать краевой регламент действий для ликвидации 
перебоев энергоснабжения 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков поручил разработать регламент 
взаимодействия всех региональных структур при возникновении перебоев с 
энергоснабжением. Об этом глава края заявил на заседании президиума Правительства 
региона. 

«Край проходит период экстремально низких температур. Ситуация не типичная, в 
ручном режиме с ней сложно справляться, поэтому для таких случаев у нас должен появиться 
четкий и понятный регламент действий всех структур – министерства промышленности и 
энергетики, глав муниципальных образований, сетевых организаций, МЧС. Эту работу нужно 
скоординировать и выстроить системно в рамках работы комиссии по ЧС», – отметил Михаил 
Котюков.  

Особое внимание глава региона обратил на обеспечение территорий резервными 
источниками питания. «Тема о резервных источниках питания обсуждается не один год. Наша 
окончательная задача – найти для этого финансовые механизмы, вопрос не терпит 
отлагательств. При этом должны быть разработаны и приняты к исполнению четкие 
регламенты использования этих резервных источников на местах», – подчеркнул Губернатор. 

Михаил Котюков обратился к представителям сетевых организаций с просьбой о 
возможном наращивании численности ремонтных бригад. 

Также Губернатор поддержал предложение заместителя председателя Правительства 
края Леонида Шорохова о введении режима повышенной готовности во всех муниципальных 
образованиях края, где есть для этого предпосылки. 

С 6 декабря и до утра 11 декабря на территории края было зарегистрировано 23 
аварийных отключения на объектах энергетики и ЖКХ. Наиболее сложная ситуация возникла 
в Емельяновском и Березовском районах. 

«Красноярский край» 
 

5. СМИ о России 
 
Путин предложил распространить арктическую ипотеку на участников СВО 

Президент России Владимир Путин предложил распространить арктическую ипотеку на 
участников военной спецоперации. По его словам, власти "никогда не должны забывать" о 
тех, кто сейчас "на передней линии и в грязи, и под пулями, и под снарядами". 

"Полагаю, что было бы правильным и справедливым распространить эту программу на 
участников специальной военной операции, безусловно, в первую очередь, это наша святая 
обязанность, – сказал Путин на совещании по развитию опорных населенных пунктов 
Арктической зоны. – И они, и члены их семей, безусловно, должны быть в поле зрения нашего 
внимания всегда, особенно при решении вопросов подобного рода". 

Также глава государства высказался об ипотеке для медиков и педагогов. Ее, по словам 
Путина, следует давать независимо от трудового стажа. 

"Было бы правильным снять требование к стажу работы в арктических регионах для 
получения льготной ипотеки сотрудников медучреждений, – заявил президент. – И прошу 
правительство распространить такую возможность не только на медицинских работников, но 
и на педагогических". 
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Без этих мер, по словам президента, невозможно будет создать необходимую для людей 

среду в арктическом регионе. 
Вести 

 
Медведев: точечные изменения в Конституцию РФ точно будут 

Новая Конституция стране сейчас не нужна, но точечные изменения возможны. Такое 
допущение сделал заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев. 

"Да, может быть ситуация, когда общественные изменения настолько серьезные, что 
нужно принимать даже не новую редакцию Конституции или отдельные поправки, а просто 
новую Конституцию", — сказал политик на встрече со школьниками и студентами накануне 
Дня конституции. 

Однако предпосылок к этому пока не наблюдается. "Но сейчас таких условий нет, и 
надеюсь, что таких условий и не будет, потому что, говоря простым языком, это, как правило, 
следствие революций", — считает замглавы Совбеза. 

При этом Медведев допускает, что "донастройка" основного закона возможна. "Точечные 
изменения в конституцию точно будут", — сказал он. 

Вести 
 

Нарышкин: Суть киевского национализма - создание из Украины оружия против России 
В чем предназначение изощренной по методам и токсичности украинской пропаганды? 

Как с ней бороться? Об этом шла речь на круглом столе в Доме Российского исторического 
общества (РИО). 

"Оглядываясь в прошлое, можно констатировать, что единственное историческое 
предназначение украинского национализма - это превращение Украины в оружие против 
нашей страны, - заявил, открывая конференцию, председатель РИО Сергей Нарышкин. - Так 
было и в годы Гражданской войны, когда немецкие интервенты, а затем и участники Антанты 
намеренно создавали недолговечные марионеточные правительства в Киеве с целью 
сдерживания Советской России. Так было и в период Великой Отечественной войны, когда 
бандеровцы по очереди присягали то гитлеровцам, то американской разведке, выполняя за 
них самую грязную работу: массовые убийства или отдельные теракты против мирного 
населения". 

По мнению главы РИО, и события последних лет развиваются по такому же сценарию. 
Однако "чуждый большинству украинцев марионеточный киевский режим, устроивший 
кровавые расправы в Донбассе, в Одессе и во многих других городах и селах Украины, в 
конечном счете неизбежно окажется брошен своими заокеанскими хозяевами", убежден 
Нарышкин. 

Между тем самыми ранними симптомами приближающейся трагедии были 
предпринятые президентом Ющенко сразу после первого майдана еще робкие попытки 
героизации нацистских преступников - Степана Бандеры, Романа и Юрия Шухевичей. А позже 
жертвами борьбы с собственным прошлым стали не только памятники и символы, но и люди. 

Сопредседатель РИО, замминистра науки и высшего образования России Константин 
Могилевский напомнил, что идеи превращения Украины в анти-Россию подпитывались из-за 
рубежа, над ними работали в среде профашистской украинской эмиграции, и с приходом к 
власти Ющенко они упали на благодатную почву. 

"Эти идеи были подхвачены всей системой школьного и университетского образования 
на Украине. Огромные усилия были брошены на то, чтобы связать все темные аспекты 
истории с Россией, а самые светлые страницы - с абстрактным, выдуманным Западом, где 
якобы нет и не было ни польских магнатов-крепостников, ни гитлеровских оккупантов, ни 
нынешних лоббистов американского ВПК", - подчеркнул историк. 

Как же бороться с этими "зубьями дракона"? Константин Могилевский предложил три 
вектора противодействия украинской пропаганде. 
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Первый из них - сама реальность. "Десять лет назад киевский режим не смог 
сломить крымчан и севастопольцев, не смог сломить Донбасс. А сейчас ему все труднее 
находить желающих воевать за нацистские идеи даже во Львове", - убежден он. 

Во-вторых, принципиально важно широкое историческое просвещение, отстаивание 
исторической правды там, откуда бандеровские оккупанты уже благополучно изгнаны. В 
новых регионах России студенты университетов, вне зависимости от направления 
подготовки, осваивают обновленный курс "История России", а вместе с ним - курс "Основы 
российской государственности". 

"Факт начавшегося возрождения научно-технологической славы Донбасса сам по себе 
является мощным ударом по основам украинского неонацизма", - определил третий вектор 
замминистра. 

Такого же мнения придерживается и Сергей Нарышкин, который назвал поддержку 
учителей и преподавателей, а также работников музеев, архивов и библиотек Новороссии, 
находящихся сегодня на переднем крае борьбы с агрессивной киевской пропагандой, 
приоритетом для Российского исторического общества. 

К слову, за год в этом направлении проделана большая работа. Например, разработано 
региональное приложение к историко-культурному стандарту для Луганской Народной 
Республики. В феврале 2023 года в Мелитополе стартовал курс лекций экспертов РИО, 
посвященный проблемным вопросам российской истории. И эксперты уже рассказали об 
освоении Россией Дикого поля в XVI-XVII веках, подлинных причинах голода в СССР в 1920-
1930-х годах, оккупационной политике нацистской Германии и коллаборационизме на 
территории Советской Украины в период Великой Отечественной войны… 

Восстановлена и экспозиция Луганского краеведческого музея. Он стал первым 
музейным пространством в ЛНР, оборудованным по современным высокотехнологичным 
стандартам. 

Российская газета 
 

Не только просят: россияне шлют в колл-центр "Итогов года" благодарности Путину 
Выборы президента России в марте будущего года пройдут в четырех новых регионах, 

несмотря на действующее там военное положение. Такое решение на внеочередном 
заседании единогласно принял ЦИК. Этому предшествовали консультации с главами 
субъектов и силовыми ведомствами. 

Вопросы, связанные с предстоящим голосованием, сейчас фиксируют операторы колл-
центра "Народного фронта", который принимает обращения граждан в преддверии 
программы "Итоги года с Владимиром Путиным". За три дня до главного события года 
президенту поступило уже свыше 1,3 миллиона вопросов. О чем еще спрашивают главу 
государства? 

C 8 утра до 8 вечера 22 оператора фиксируют обращения россиян. Увидеть молчащего 
оператора колл-центра просто нереально: едва они успевают зафиксировать один вопрос, за 
ним уже следующий. Что касается формата обращений, то можно просто позвонить (люди 
постарше именно так и делают), можно отправить сообщение (молодежь пишет активно), а 
можно записать видеообращение. Этот способ тоже пользуется популярностью и уже 
становится эффективным методом борьбы за решение наболевших вопросов. 

Такое видео записали жители поселка Первый Костромской области: "Мы оставлены 
один на один со своей проблемой. В доме нет тепла. Грядут морозы 35 градусов. 
Администрация обсластная, городская от нас отнекиваются. "Городские сети" – якобы мы к 
ним относимся – от нас открещиваются". 

Обращение взяли в работу активисты "Народного фронта", отправили в местную 
костромскую администрацию – и решение сразу нашлось. 

"Людей не бросят. Аварийная служба принимает заявки, заявок очень много. Ходим, 
смотрим, принимаем меры", – прокомментировал ситуацию директор МУП "Городские сети 
Кострома" Денис Сорокин. 

Есть вопросы, где нужны законодательные изменения – как вот этот, про диабет. Что 
делать инсулинозависимым, которые после 18 лет лишаются выплат? Препараты стоят 20 
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тысяч в месяц. Родители детей, достигших совершеннолетия, слезно просят продлить 
пожизненно такую группу инвалидности. 

За 11 дней работы колл-центра уже поступило 800 тысяч звонков, почти 300 тысяч СМС 
и десятки тысяч обращений через приложения и социальные сети. Но россияне не только 
спрашивают и просят: часто в колл-центре звучат слова благодарности. 

"После того, как Владимир Путин принял решение баллотироваться на новый срок, 
прямо вот огромное количество благодарностей от жителей нашей страны, что они его 
поддерживают, они с ним", – говорят в колл-центре. 

Время общения с оператором не ограничено – главное, чтобы вопрос был услышан, а 
проблема решена. Телефон, СМС, видео – любой удобный формат. Обращения будут 
принимать даже в день прямого эфира с президентом. 

Программу "Итоги года с Владимиром Путиным", которая объединит большую пресс-
конференцию и прямую линию с президентом, смотрите в четверг, 14 декабря, на телеканале 
"Россия 24" и медиаплатформе "Смотрим". Начало прямой трансляции – в полдень по 
Москве. 

Вести 
 

Потребление энергомощности в России вновь обновило исторический максимум 
Потребление электрической мощности в РФ 11 декабря обновило исторический 

максимум и достигло 170 968 МВт, что на 2 203 МВт больше предыдущего максимума, 
зафиксированного 8 декабря, сообщил "Системный оператор". 

Обновлены максимумы потребления мощности в энергосистемах Урала, где теперь он 
составляет 38 682 МВт (+505 МВт), и Сибири - 34 294 МВт (+2 456 МВт). 

Новые исторические максимумы были установлены также в семи региональных 
энергосистемах. Наибольший прирост потребляемой мощности зафиксирован в 
Красноярском крае (+519 МВт, до 7 319 МВт) и Иркутской области (+587 МВт, до 10 008 МВт). 

Потребление электроэнергии в России по итогам 2023 г. может вырасти на 1,3-1,4%. В 
2024 г. рост может составить 1-1,5%, сообщал ранее журналистам замминистра энергетики 
РФ Евгений Грабчак. 

INTERFAX.RU 
 

Жилинспекторам упростят доступ в квартиры 
Жилищные инспекторы получат доступ в квартиры без разрешения прокуратуры, если 

выяснится, что собственники проводят самовольную перепланировку. Это будет сделано для 
экономии времени при проведении проверок. Как пишут "Известия", такой законопроект 
получил положительное заключение комиссии Госдумы по обеспечению жилищных прав 
граждан и может быть в ближайшее время внесен в нижнюю палату парламента. Инициативу 
приветствуют в профильном комитете ГД по строительству и ЖКХ, а также эксперты — они 
считают, что у контролеров в сфере ЖКХ должно быть больше прав на проверки. 

Сегодня органы государственного жилищного надзора обязаны через суд получить 
разрешение, если собственники квартир откажут им в доступе в помещение, отмечается в 
документе. Однако помимо этого им необходимо согласовать свои действия с органами 
прокуратуры, что занимает у контролеров время. 

"Исполнение судебного решения без уведомления органов прокуратуры безусловно 
обеспечит снижение излишней нагрузки и будет способствовать сокращению сроков самой 
процедуры. С учетом изложенного предлагаемый законопроект поддерживается", — 
отмечается в заключении. 

На получение разрешения для осмотра квартир на предмет аварийности у контролеров 
сегодня может уйти несколько месяцев, пояснила "Известиям" глава комиссии по 
обеспечению жилищных прав граждан депутат Госдумы Галина Хованская. 

"За это время с домом может произойти всё что угодно, в том числе обрушение. Ведь 
бывают такие перепланировки, когда сносят несущие стены. Мы все помним недавний случай 
в Астрахани, где после такого переустройства одной квартиры рухнула пятиэтажка. Или 
случай в Москве, где собственник первого этажа пытался увеличить свою жилплощадь за 
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счет подвала и копания земли под стеной дома, которая не выдержала и треснула", — 
привела пример парламентарий. 

Как выяснили "Известия", документ за подписью главы регионального самарского 
парламента Геннадия Котельникова направлен на имя спикера Госдумы Вячеслава Володина 
для прохождения законодательной экспертизы. 

Финмаркет 
 
Более 3 млн пенсионеров получают доплату за проживание на Крайнем Севере 

Свыше 3 млн россиян получают надбавку к пенсии за проживание на Крайнем Севере 
или в приравненных по климатическим условиям районах, сообщается на сайте Социального 
фонда России. 

"Более 3 млн россиян получают надбавку к пенсии за проживание на Крайнем Севере 
либо в приравненных по климатическим условиям районах. Социальный фонд устанавливает 
повышение к страховой пенсии на основании сведений о месте жительства пенсионера. 
Фактическое место жительства на северной территории подтверждается заявлением 
пенсионера, которое он представляет в фонд", - говорится в сообщении. 

На сайте Соцфонда РФ уточняется, что размер надбавки за проживание на северных 
территориях зависит от районного коэффициента к заработной плате. 

"Соответствующий показатель устанавливается отдельно для каждой местности и 
составляет от 1,15 коэффициента (практически вся территория Карелии) до 2 коэффициентов 
(Чукотка, отдельные районы Сахалинской области, Камчатского края и др.)", - говорится в 
сообщении. 

Опубликовано ИА "Финмаркет" 
 

Минтруд запретил заключать трудовые договора с сотрудниками, уехавшими из РФ 
Заключение трудовых договоров с сотрудниками, уехавшими из России, недопустимо. 

Об этом говорится в разъясняющем письме Минтруда, подписанном государственным 
советником Дмитрием Мыльниковым. 

«Заключение трудового договора с работающими из-за рубежа гражданами 
недопустимо. <…> Постоянное сотрудничество с гражданами, находящимися за пределами 
РФ, компании могут осуществлять в рамках гражданско-правовых отношений с учетом 
особенностей как российского, так и зарубежного законодательства», — пояснили в 
министерстве, пишут «Известия». 

Трудовые отношения в полной мере могут быть обеспечены только в пределах 
государства. В других странах действуют иные налоговые требования и нормы охраны труда, 
уверены в ведомстве. 

Минтруд не может обязать работодателей не заключать договоры с релокантами. В 
трудовом кодексе нет запрета на дистанционную работу, отмечает консультант ЮК «Лемчик, 
Крупский и партнеры» Андрей Токарев. Но при трудовых отношениях с работающими за 
рубежом сотрудниками могут возникнуть проблемы с начислением зарплат или техникой 
безопасности. 

Минцифры России в декабре начало проводить с представителями ассоциаций и 
компаний совещания по вопросу возвращения в страну IT-специалистов. Речь идет о 
частичной оплате «обратной релокации», а также повышении НДФЛ с 13% до 30% для тех, 
кто работает из-за рубежа, даже если они формально остаются налоговыми резидентами, 
пишет RT. 

URA.RU 
 

6. Разное 
 
Путин – точка опоры не только для России 

При осмыслении решения Владимира Путина об участии в президентских выборах 
2024 года стоит вспомнить загадочный эпизод более чем полугодовой давности. Тогда, в 
марте, Си Цзиньпин в ходе своего визита в Москву сказал российскому президенту нечто 
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странное, даже в некотором смысле неуместное. Формулировка была выбрана 
максимально аккуратная, но существа сказанного это не изменило – фактически китайский 
лидер заявил о своей уверенности в том, что россияне поддержат Путина на выборах 2024 
года. 

Будь это кто-то другой из иностранных руководителей, это бы не привлекло особого 
внимания, но китайское государство – как и российское – крайне щепетильно в темах, 
которые можно расценить как вмешательство во внутренние дела иных стран. Именно 
поэтому высказывание Си вызвало немалый резонанс и даже целые теории заговора, 
пытавшихся объяснить тайную подоплеку его слов. 
 Подоплека там, конечно, была, но вот ничего тайного, глубокого и запутанного в ней не 
было. Наоборот, это было максимально открытое и прямое – насколько это возможно в таких 
обстоятельствах – обращение к Путину от Китая и множества других государств (именно 
поэтому Си высказался публично, а не за закрытыми дверями) о необходимости его 
нахождения на высшем посту России и дальше. А обращение это потребовалось, поскольку 
китайцы, в отличие от западных и отечественных ненавистников президента, прекрасно 
осознавали, что решение Владимира Путина вновь баллотироваться вовсе не предрешено. 

Почти за четверть века во главе России Владимир Путин сделал столько, что его имя 
уже находится в списке величайших правителей страны. Смешно думать, что к такому 
результату привели какие-то частные и эгоистические соображения президента. На фоне уже 
произошедших грандиозных свершений у президента осталась всего одна по-настоящему 
титаническая задача – и это вовсе не победа в противостоянии с Западом. Нет, самое 
главное для него – чтобы построенное и созданное им продолжало жить и развиваться в 
будущем. 
 Все прошедшие годы Путин последовательно строил вовсе не систему личной власти, 
а прямо противоположное – суверенную, национально ориентированную, опирающуюся на 
народ государственно-политическую систему, способную к воспроизводству и развитию без 
драматической зависимости от личности лидера. При этом очень долгое время процессы 
выздоровления и возрождения России действительно висели на волоске и критически 
зависели от Путина. Однако первая попытка отпустить систему в свободное плавание была 
предпринята им еще 15 лет назад – с президентством Дмитрий Медведева, но быстро стало 
понятно, что страна еще не готова. 

Путин вернулся в 2012 году – и в последующие годы Россия стала меняться 
стремительно, поскольку аккуратные перемены нулевых сменились кардинальными 
молниеносными преобразованиями. Спасибо за это, конечно, надо сказать и Западу, который 
просто не оставил нам выбора. Теперь, оглядываясь по сторонам, российское общество с 
куда большей уверенностью и спокойствием смотрит в будущее, осознавая, что и 
управленческий аппарат, и элиты, и бюрократия, и государство в целом прошли глубинный 
процесс национализации – и он продолжается. 
 Система заработала – и ее можно было бы тестировать на самостоятельное 
функционирование, например, как в прошлый раз, когда Путин, уйдя с поста президента, 
выполнял страхующую функцию. Вот только с точки зрения внешнеполитических событий 
хуже момента для экспериментов, чем текущий, не придумаешь. Мир вступил в критическую 
стадию противоборства с Западом и лишения его полутысячелетней гегемонии. Россия 
играет важнейшую роль в происходящих событиях, огромное количество планов, 
договоренностей и ожиданий других стран и их лидеров завязано лично на Путине. Если бы 
он ушел с высшего государственного поста, это сразу же усилило бы неуверенность, 
колебания и геополитические метания в десятках стран – с неизвестным исходом. 

Россия и Китай выступают в погружающемся в хаос мире в качестве незыблемых 
столпов, вокруг которых выстраивается новая система стабильности. Путин теперь точка 
опоры не только для своей страны, но и для остального мира – именно на это прозрачно 
намекнул Си Цзиньпин в марте. 

Да и для России это актуально. В нынешние бурные времена, которые, без сомнения, 
обернутся большими испытаниями и вызовами, наше общество демонстрирует 
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феноменальный уровень сплоченности, убежденности в своих силах, веры в светлое 
будущее и поддержки президента. 

РИА Новости 
 

Путин странной фразой про Украину объяснил, что ждет всех оборзевших 
Путин. С главным на прошедшей неделе определились, а все остальное шло так, как и 

должно. Были, конечно, выходящие за привычные рамки эстетические изыски Глобального 
юга и изумительная логика загнивающего Запада. Но без выхода за старые рамки новых не 
сделаешь. 

В кои-то веки я буду голосовать за Путина. Не потому, что коней на переправе не 
меняют, — то есть вот, мол, тяжелая ситуация, надо сохранять стабильность. Плавали, 
знаем, наслышались такого. А потому, что Путин с началом СВО начал как раз менять эту 
самую «стабильность», сложившуюся у нас Систему. Может и не горел желанием, потому что 
жертвы (во всех смыслах) неизбежны, но по-другому России не выжить. Выбор-то простой – 
либо суверенитет, либо колония. Изменения эти – дело не одного дня и даже не одного года. 

Загадочная, кажущаяся даже несколько странной фраза Путина на встрече с героями 
СВО как раз многое объясняет, показывает куда идут изменения. Президент сказал: «Никогда 
ничего подобного мы бы не сделали, если бы не начали уничтожать Россию на наших 
исторических территориях на Украине, изгонять людей оттуда, объявили русских некоренной 
нацией. Совсем с ума сошли? Совсем, как сказать попроще, по-народному, оборзели 
совсем?» Вот это как понимать – наши исторические территории на которых уничтожают 
Россию на территории Украины? Но дальше, если внимательно почитать, все становится 
ясно: в людях дело, в русских людях. Россия – это люди. И получается, что главное 
изменение – система должна быть для людей, а не люди быть кормовой базой системы. Для 
оборзевших. 

Попробуйте экстраполировать эту выкладку на наш земной шар. Что получается? Есть 
Система – «цивилизованный» мир. А есть народ, остальные страны. Нравится «народу» быть 
эксплуатируемым? Утрированно это, конечно. Зато понятно, почему в арабском небе 
самолеты рисовали российский флаг к приезду Путина. 

Пышность, роскошество встречи президента России – это была демонстрация и Западу, 
и колеблющимся с выбором странам, на кого в новом переделе, в создании многополярного 
мира, ставит арабский центр силы. Вопрос об «изоляции России» если еще и остался где-то, 
то только в фатально пораженных вирусом западничества мозгах. Кто за забором и в 
изоляции – зависит ведь от точки зрения. Президент Германии Штайнмайер, которого 
полчаса никто не встречал в аэропорту Катара, не даст соврать. 

Впрочем, у них там в Германии у высшего руководства принцип «мели Емеля – твоя 
неделя» стал, похоже, основополагающим. Канцлер Шольц заявил, что цены на газ в 
Германии выросли из-за того, что… Россия отказалась поставлять этот самый газ. Да-да, тот 
самый Шольц, который заглядывал в турбину (нет, евреев не искал, просто надо было что-то 
умное изобразить), которую сами же запретили отправлять в Россию, чтобы качать газ в 
Европу. Санкции, запрещающие покупку газа у России, видимо, тоже ввела Россия, а не ЕС. 
Про взрыв газопроводов Шольц ничего не сказал, хватило ума. Так где «оруэловщина»? 
Здесь или там? 

У германских хозяев-учителей, США, тоже все шикарно с логикой и поворотами мысли. 
Теперь, когда начался слив Украины (Washington Post уже прямо называет киевские власти 
«коррумпированными и некомпетентными», а потому «люди призывного возраста не горят 
желанием воевать» за них), нужно выкручиваться. И вот, пожалуйста: первый заместитель 
советника президента США по нацбезопасности Джонатан Файнер заявляет, что 
Соединенные Штаты намерены убедить Россию пойти на мирные переговоры по Украине на 
выгодных для Киева условиях к концу 2024 года. Он заявил, что условия мира должны быть 
приемлемы для Украины и опираться на Устав ООН в части суверенитета и территориальной 
целостности страны. А если русские откажутся, то «они будут иметь дело с более сильной 
Украиной, опирающейся на более мощную промышленную базу в США и Европе и внутри 
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Украины, а также более способной вновь предпринять наступление». Как это 
произойдет, в какой реальности, — не важно. Но выходить сдаваться с видом победителя – 
это надо уметь. 

Поскольку на этом фоне Зеленскому денег пока не дают, на сцену вышла его супруга 
Елена. «Нам очень больно видеть сигналы, что страстное желание помочь может угаснуть. 
Для нас это вопрос выживания. Поэтому это больно видеть», – сказала она, комментируя 
ситуацию с законопроектом о помощи Украине, который оказался заблокированным в 
Конгрессе США. «Для нас» — это она в точку. Киевский режим, и конкретно чета Зеленских, 
не выживет без денег Запада. А вот простые украинцы – ровно наоборот. Они-то как раз 
перестанут умирать в окопах. И до них, судя хотя бы по тому, что пишет (см. выше) 
Washington Post о проблемах с личным составом у ВСУ, это потихоньку доходит. 

Да, еще в Киеве затопило несколько станций метро. Не советских, а «незалежный» 
новодел. Ну, чем не знак – куда ведет «декоммунизация». Да и в целом, «чтобы стоять, я 
должен держаться корней» (выбирайте по душе, кого я цитирую – иноагента Гребенщикова 
или Анатолия «Черный обелиск» Крупнова – строчки идентичны). «Когда нет собственной 
базы, ни идеологии нет собственной, промышленности собственной, ни денег нет, ничего нет 
собственного, тогда нет будущего», — сказал об Украине на встрече с героями президент 
России. «А у нас есть», — добавил он. Путин. 

МК 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 12.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 90,98 ▼ 0, 66 

EUR 98,08 ▼ 0, 76 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


